



ALBERTO VAN KLAVEREN,
 MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES Y LA
 POLÍTICA ARANCELARIA CON INDIA:

“Nuestro interés es iniciar la negociación de un Acuerdo de Asociación Económica Integral”



POR LAURA GUZMÁN
 DESDE INDIA

El Ministerio de Relaciones Exteriores tiene su foco clarísimo para lo que queda del período: la cartera quiere seguir impulsando las relaciones bilaterales con otras naciones del mundo, además de consolidar los lazos comerciales con sus actuales socios estratégicos.

Con este objetivo, el canciller Alberto van Klaveren está de gira por países del Asia-Pacífico, específicamente en Vietnam e India, y espera aterrizar en octubre en Filipinas.

- Hace algunos días estuvo en Vietnam reuniéndose con autoridades. ¿Cuál es la importancia de este país para Chile?

- Nos interesa Vietnam como parte de nuestra estrategia del Asia-Pacífico, tomando en cuenta que es uno de los países más relevantes en el marco de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático, (Asean, por su sigla en inglés). Además, es un país que está creciendo a una tasa muy acelerada, con una economía emergente con la que tenemos grandes coincidencias en materia de política comercial.

- ¿Cuáles son los productos estrella de esta relación?

- Entre los productos agrícolas hay tres: la cereza, la uva de mesa y la manzana. Ahora estamos terminando los trámites para facilitar

■ **El objetivo de Cancillería es, además, seguir fortaleciendo los lazos comerciales con otros países del Asia Pacífico -como Vietnam, Indonesia y Filipinas- y potenciar la relación con las naciones del Golfo.**

el acceso al kiwi chileno. Además, nos interesa mucho en Vietnam la apertura del mercado para las carnes chilenas, eso depende de un proceso de inspección que tienen que hacer en Vietnam, y justamente insistimos en la necesidad de que se pudiera acelerar este proceso. El vino chileno también es muy competitivo en el mercado vietnamita.

- ¿Cómo están los avances comerciales con Vietnam?

- Hay un muy buen ambiente, es muy receptivo. El único tema que yo diría que está pendiente es el acceso para nuestras carnes.

Chile Summit India 2024

El pasado 28 de agosto se inauguró en Nueva Delhi, India, el

Chile Summit India 2024, evento organizado por ProChile que busca fortalecer los lazos institucionales y promover el comercio bilateral entre Chile y el país asiático, facilitar el contacto entre empresas de ambas naciones y avanzar en acuerdos que impulsen el intercambio de bienes y servicios. Además del ministro van Klaveren, participaron en el evento el titular de cartera de Agricultura, Esteban Valenzuela; el director general de ProChile, Ignacio Fernández, y representantes de más de 10 gremios del sector privado, marcas sectoriales y organismos públicos.

- ¿Cuál es la importancia de India?

- India está entre las cinco ma-

yores economías del mundo y está creciendo a una tasa muy acelerada. Es un mercado con un enorme potencial, por lo que creemos que hay que marcar presencia chilena.

- ¿Cómo avanzan los acuerdos comerciales con este país?

- Estamos en conversaciones con las autoridades de la India. Tuve una reunión muy completa con el Ministro de Asuntos Exteriores y, a nivel político, tenemos una comisión de alto nivel que se realizó por primera vez de manera presencial. Además, le expresamos al ministro de Comercio nuestro interés de seguir avanzando en la relación comercial, para así poder iniciar una negociación de Acuerdo de Asociación Económica Integral (CEPA, por su sigla en inglés).

- Los altos aranceles han sido un tema muy mencionado durante el Chile Summit 2024. ¿En qué van las negociaciones para bajarlos?

- Ahí la gran pregunta es si podemos proceder con una estrategia de caso a caso, o con una estrategia más integral, que significaría un acuerdo comercial más avanzado del que tenemos. Nuestra experiencia por lo menos ha sido positiva con India. Empezamos con un acuerdo bastante más limitado y luego en 2017 lo ampliamos. Una posibilidad es seguir en este proceso gradual, o bien ya ir a una negociación completa. Pero eso son definiciones que dependen de la política

“Hemos condenado expresamente la violación de los derechos humanos en Venezuela”

Hace algunos días el presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, insistió en que Venezuela no es una dictadura, declaraciones que tensionaron al mundo político del país.

Ante este escenario, el canciller Van Klaveren recaló que las posiciones que adoptan los partidos políticos son absolutamente de manera autónoma, por lo que no afectan en “lo más mínimo” lo que es la política que conduce el Presidente de la República Gabriel Boric y, en consecuencia, la de Cancillería.

“Es una posición de un partido político, que

lo hemos dicho, no la comprendemos, pero no cuestiona ni altera la conducción de la política exterior y no limita nuestra política frente a Venezuela”, señaló.

El secretario de Estado agregó que como Gobierno ven con gran preocupación lo que está sucediendo en Venezuela, recalando que siguen a la espera de las actas electorales. “Hemos condenado expresamente la violación de los derechos humanos en Venezuela. Nos preocupa mucho la situación y la seguridad de los líderes de la oposición de ese país”, concluyó Alberto van Klaveren.



comercial india.

- **¿Es algo que está sobre la mesa de las autoridades indias o es más bien un deseo del Gobierno chileno?**

- Ellos conocen nuestro interés y saben que, efectivamente, hemos cumplido ciertas etapas. Avanzamos sobre los términos de referencia, pero lo que falta es el inicio de la negociación formal.

- **¿Existen plazos para esto?**

- No hay un plazo definido. Eso depende de una decisión política india, que debe ser adoptada por el gabinete de ese país.

- **La cultura de nuestro país es muy diferente a la de India, ¿esto puede llegar a ser una complicación en la relación comercial?**

- No creo que eso sea una gran limitación. Es un mercado de características distintas, que tiene todavía un producto per cápita bastante más reducido que el de nuestros otros socios comerciales. Pero en política comercial, tal como en política exterior, hay que ser pragmático y flexible. Nosotros como país exportador y que depende del comercio exterior, tenemos que ser sumamente flexibles en eso. Además, la India es un mercado mucho más complejo, y un mercado donde la protección tiene un impacto político que es muy significativo. Eso hay que asumirlo y ver, dentro de ese contexto, qué opciones se abren.

- **¿Qué productos faltan por**

“La gran pregunta es si podemos proceder con una estrategia de caso a caso, o con una estrategia más integral, que significaría un acuerdo comercial más avanzado que el que tenemos”.



El ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, se reunió con el canciller de la India, Subrahmanyam Jaishankar, en Nueva Delhi.

potenciar en India?

- El mayor potencial en nuestra relación está en el sector agrícola, por las características que tiene este mercado. Hay algunos productos que realmente podrían tener grandes posibilidades, como los vinos chilenos y las frutas.

Resto del mundo

Las fichas de Cancillería no están solamente en Vietnam e India. El titular de la cartera detalló que están mirando de cerca otros países de la zona, donde les gustaría fortalecer los lazos comerciales. Además, el ministro explicó que quieren ir más allá del Asia-Pacífico, donde tam-

bién pretenden seguir impulsando las relaciones bilaterales con otras naciones.

- **¿Qué otros países están viendo en el Asia-Pacífico?**

- Indonesia es un país muy relevante para nosotros. Todavía no lo hemos visitado, porque se está produciendo un cambio de gobierno, pero una vez que esté consolidado, queremos aterrizar por allá. También nos interesa Filipinas, que es otra economía relevante dentro del mundo Asean. Con Filipinas vamos a iniciar negociaciones comerciales para un acuerdo comercial.

- **¿Cuándo serían estas negociaciones?**

- No puedo decir la fecha concreta, pero tengo pendiente un viaje a Filipinas en el mes de octubre.

- **Además del Asia-Pacífico, ¿están viendo otras zonas?**

- Estamos viendo las economías del Golfo, por eso el Presidente estuvo en los Emiratos Árabes. Nos interesaría fortalecer nuestros vínculos con Arabia Saudita, y por eso estamos reabriendo después de mucho tiempo nuestra embajada ahí.

- **¿Cómo van estas negociaciones?**

- Con los Emiratos ya negociamos un CEPA y aspiramos en el futuro a seguir negociando estos instrumentos con otros países del Golfo.